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“El periódico es la vida”.
José Martí

PARTIDO COMUNISTA DE CUBA
COMITÉ CENTRAL

La Habana, 12 de enero del 2019
“Año 61 de la Revolución”

Al colectivo de Adelante
Pocos días después del paso triunfante de la Ca-

ravana de la Victoria, que llevó al Comandante en 
Jefe de la Revolución Cubana y al Ejército Rebelde 
hasta La Habana, surge en Camagüey un periódico 
para difundir la obra de justicia social y el avance 
económico de un territorio que se transformaría 
radicalmente en los 60 años transcurridos desde 
entonces.

Pueden ustedes estar legítimamente orgullosos 
de la obra que entregaron a sus lectores, varias ge-
neraciones de profesionales de la prensa, quienes 
mediante el reflejo informativo del acontecer agra-
montino acrisolaron su arraigo cultural e identitario.

Luego de seis décadas, éste colectivo convirtió 
el medio tradicional en una plataforma multimedial, 
que amplió sus públicos y alcance para consolidar-
se como un baluarte en defensa de la Revolución 
Cubana. 

Seguros de que continuarán dando lo mejor de sí 
en este empeño, ¡Muchas felicidades en su cum-
pleaños 60!

Víctor Gaute López
Miembro del Secretariado 
Comité Central del Partido

Esta semana ce-
lebramos los lauros 

de Rolando Sarmiento 
Ricart y Enrique Atién-
zar Rivero, y la mención 
de Jorge Enrique Jerez 
Belisario en el concurso 
provincial Anec-Upec.

En acto solemne se homenajeó al periódico en la Plaza de la Revolución Ignacio Agramonte Loynaz. Luego 
de una cancelación especial, la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, la UPEC y las máximas 
autoridades del Partido y el Gobierno en la provincia distinguieron al colectivo por sus 60 años de labor.

Y como el trabajo es largo y no fácil, 
decimos con nuestro nombre: ADELANTE*
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Letras, imágenes... compromiso

* Frase fi nal del editorial publicado en el primer número del periódico el 12 de enero de 1959.

Como cada enero, nuestra 
editora convida al maratón 
Adelante en alianza con la Di-
rección Provincial de Deportes. 
Esta vez, será el próximo sá-
bado 26. En el palacio de los 
deportes Rafael Fortún le espe-
ramos en esa cita que también 
celebra nuestros 60 años.
Más información en página 7
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Jorge Luis Perdomo Di-Lella, ministro de Comunicaciones, estuvo entre las 
personalidades que realizaron la cancelación especial.

Ricardo Ronquillo Bello, presidente nacional de la 
UPEC (al centro), acompañó a los trabajadores del 
periódico en las jornadas de celebración. 
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Estamos a un mes y cinco días de 
un acto ciudadano que conmove-
rá a la opinión pública nacional e 

internacional: el referendo en las urnas 
de la nueva Constitución cubana que 
fuera sometida a consulta popular sin 
precedentes.

Toda persona que quiso opinar, en 
centros laborales o en las comunida-
des, lo hizo sin censuras. Fue el princi-
pio prevaleciente desde el inicio hasta 
el fin de los debates, aun cuando deter-
minados enfoques pudieran estar equi-
vocados o fuera de contexto.

Los cubanos residentes en el exterior 
tuvieron la posibilidad de sin estar en su 
tierra conocer el proyecto de Constitu-
ción, y también contribuyeron a perfec-
cionar el contenido de la Carta Magna.

Hace unos días, en la bodega América 
Latina, del reparto del mismo nombre, 
pregunté qué sucedería el 24 de febre-
ro. Dos de los presentes hicieron con la 
cabeza  un gesto de desconocimiento; 
sin embargo, Baby, la dependienta, res-
pondió: “¡Qué va a ser! La votación del 
sí por la Constitución”.

No podemos dar por hecho que todos 
los camagüeyanos, en más de medio 
millón que deben asistir al sufragio, lo 
saben.

De que los hay, los hay: despistados 
que por una u otra razón han estado 
alejados de la información pública, o el 
grupo minoritario al que no le interesa el 
porvenir del país y sueñan con los can-
tos de sirenas.

Alguien quizá me critique por incisivo 
en algunos enfoques, mas, pienso que 
todavía no se ha llegado a todos los 
hogares con el primer aviso del referen-
do. La alerta no puede dejarse para el 
último día, como a veces ocurre en 
las cuadras durante los procesos de 

rendición de cuenta del delegado del 
Poder Popular a sus electores u otras 
actividades.

La responsabilidad no puede quedar 
para los quince integrantes de la comi-
sión electoral provincial, las trece co-
misiones municipales y las 871 de cir-
cunscripciones, responsabilizadas con 
organizar y validar el referendo. Es un 
deber indelegable de quienes se sien-
tan patriotas y amén a la Revolución.

Debemos recurrir a métodos novedo-
sos de convocatoria individual y colecti-
va. Los spots televisivos, las menciones 
radiales o cualquier otro tipo de mensa-
je por los medios de comunicación ma-
siva son útiles, las nuevas tecnologías 
con sus softwares y aplicaciones mu-
cho más, sobre todo con los jóvenes, 
pero la propaganda directa, el tú a tú, 
el cara a cara, es la más efectiva, y crea 
verdaderamente el compromiso.

Apresúrese en adquirir en los estan-
quillos o unidades de correos el tabloi-
de con el texto completo de la Cons-
titución, aprobada por la Asamblea 
Nacional del Poder Popular en su última 
sesión o descárguela en formato PDF..

A las urnas hay que asistir con una de 
las máximas de Fidel: “(…) El socialis-
mo no se hace para unos cuantos, el 
socialismo no se hace para una clase, 
el socialismo se hace para todos”. EL 
capitalismo apuesta por  ejercer su in-
fluencia solo en una minoría. Nosotros 
enarbolamos la unidad como arma 
esencial de nuestras victorias, y el voto 
individual ratificará una Constitución 
superior por una sociedad mejor para 
todos.

A los camagüeyanos los honra haber 
sido testigos, hace 150 años, en abril 
de 1869, de la aprobación por nuestros 
patriotas de la Primera Constitución de 
la República de Cuba en Armas en el 
poblado de Guáimaro. Ese orgullo debe 
guiarnos temprano el próximo 24 de fe-
brero para volver a ser de los primeros, 
esta vez ratificando #YoVotoSí.

Llueven las letras donde prolifera el 
sexo, el dinero, las mujeres y otros 
demonios. Sobresaturan estribillos 

como “marihuana por la mañana y cocaí-
na por la noche” o “Titi, tú eres mi palón, 
mi palón, mi palón. Y yo soy tu palón di-
vino”.

Andan por doquier los videos, que ya no 
son exclusivos del reguetón, en los que 
sin ningún sentido te ponen una mujer se-
midesnuda y a veces más allá, bailando 
eróticamente. Circulan con total impuni-
dad en el paquete, memorias flash, discos 
duros, lo mismo los encuentras en una Yu-
tong que en un centro recreativo estatal.

En tan complejo escenario surgió un 
debate muy enriquecedor sobre la política 
cultural. El detonante: el Decreto-Ley fir-
mado por el presidente Díaz-Canel, a solo 
horas de su investidura, el 20 de abril del 
2018. El 349, “por caprichosa casualidad”, 
incluso antes de que se pusiera en vigor, 
trajo reacciones del mismísimo Depar-
tamento de Estado de quienes se creen 
responsables de velar por la libertad de 
expresión en el mundo.

No es de asombrarse, cualquier esfuer-
zo por el orden y la espiritualidad siempre 
será estigmatizado y tachado como oficia-
lista. Pero algo está claro, no es posible 
continuar violando con impunidad las dis-
posiciones vigentes en el espacio público 
común, y esa última palabra es esencial, 
lo común hay que protegerlo.

Es perfectible lo legislado, porque hay  
elementos que se pudieran explicitar más 
para no dejarlos a la interpretación de los 
niveles intermedios, y se corre el riesgo de 
tergiversar su ejecución. Fue lo que pre-
tendieron hacer al manipular la frase de Fi-
del en Palabras a los Intelectuales cuando 
dijo: “Dentro de la Revolución todo, contra 
la Revolución nada”.

En aquel momento Fidel les explicó a los 
creadores: “La Revolución no puede pre-
tender asfixiar el arte o la cultura, cuando 
una de las metas y uno de los propósitos 
fundamentales de la Revolución es desa-
rrollar el arte y la cultura, precisamente 
para que lleguen a ser un verdadero patri-
monio del pueblo”. Entonces cómo hacer-
lo hoy que ya son patrimonio del pueblo. 
¿Acaso vamos a dejarnos arrebatar esa 
conquista por el mal gusto y las malas in-
tenciones de unos pocos?

La política cultural del país sigue siendo 
la misma. Aquel concepto de verla como 
el escudo y la espada de la nación no ha 
variado y no podrá variar. Encontrarnos en 
esa pluralidad cultural, reserva de la que 
los cubanos hemos sacado recursos para 
soportar los momentos más difíciles, fue 
el camino que nos trajo aquí y es el que 
nos tiene que seguir guiando. De allí la 
necesidad de proteger nuestro arte de la 
vulgarización y la banalidad.

No por gusto Allan Dulles, primer direc-
tor civil de la CIA, cuando planificaba su 
estrategia contra el campo socialista, dijo: 
“De la literatura y el arte, por ejemplo, ha-
remos desaparecer su carga social. Des-
habituaremos a los artistas, les quitaremos 

las ganas de dedicarse al arte, a la investi-
gación de los procesos que se desarrollan 
en el interior de la sociedad. La literatura, 
el cine y el teatro, deberán reflejar y enalte-
cer los más bajos sentimientos humanos. 
Apoyaremos y encumbraremos por todos 
los medios a los denominados artistas, 
que comenzarán a sembrar e inculcar en 
la conciencia humana el culto del sexo, de 
la violencia, el sadismo, la traición. En una 
palabra: cualquier tipo de inmoralidad”.

No podemos cegarnos entonces, ningu-
na coincidencia con la realidad es casual. 
Es un guion que se repite, ahora más per-
feccionado. Los símbolos, los atributos, 
la tranquilidad ciudadana, los valores que 
defiende la sociedad cubana debieran res-
petarse desde cualquier obra de teatro o 
de la plástica, un video clip o una canción, 
pues representan el consenso de muchos 
años de debate y formación de la nación.

La aplicación de este decreto no puede 
ser a manera de autopsia, porque se es-
tarían desperdiciando tiempo, dinero y ta-
lento. Hay que ponerles pensamiento a los 
procesos creativos, no se trata de censu-
rar, pero sí de asesorar, y de hacerlo bien. 

Los intelectuales en sus cónclaves han 
criticado reiteradamente la chabacanería, 
la vulgaridad, el mal gusto, la realización 
mediocre de presentaciones y productos 
culturales diversos, las ilegalidades, las in-
coherencias y las contradicciones que da-
ñan profundamente las jerarquías del arte.

Tiene toda legitimidad que una sociedad 
como la nuestra, en la que se aspira al cre-
cimiento espiritual del ser humano, centre 
mayor atención en la formación del gusto, 
la apreciación del arte, y adopte medidas 
para garantizar la convivencia decente en 
lo que se produce, porque mantenemos 
las aspiraciones, que vienen de antaño, 
de frente a la ola globalizadora defender 
lo valioso de lo nacional y el arte hecho 
desde Cuba para Cuba por encima de la 
chatarra foránea.

No puede ser de otra forma en un proce-
so que desde sus inicios defendió la cul-
tura, que se lanzó a una campaña de alfa-
betización para instruir y cultivar al pueblo, 
que creó instituciones como Casa de las 
Américas o la Escuela Internacional de 
Cine como espacios de confluencia de los 
intelectuales de la región, y le dio carác-
ter popular al arte que hasta ese momento 
era un asunto de las élites.

Aun cuando está en pausa la aplicación 
de la normativa y decidió llevarse al debate 
entre los creadores, como ha sido costum-
bre en este país, hay esencias a las que no 
se puede renunciar, la plenitud con que se 
crea en Cuba es una de ellas, difícilmente 
encontrada donde domina mercado y es 
este el principal censor de los procesos 
artísticos; en el propósito de defender es-
tas líneas las instituciones, todas, desde la 
Casa de Cultura de la localidad hasta el 
Ministerio tienen una labor insustituible.

Las coordenadas nos las dio Fidel cuan-
do parecía que nos quedábamos solos, 
nos alertó que lo primero que había que 
salvar era la cultura; hoy continúa siendo 
lo primero que hay que salvar, y para ello 
debemos ponerle cascabel a su política.

Que seamos siempre 
de los pioneros

Por Enrique
Atiénzar Rivero

Por Jorge Enrique
Jerez Belisario

Lo primero que hay 
que salvar
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez 
y Carmen Luisa Hernández Loredo 

redaccionadelante@enet.co.cu

PARA SALDAR DEUDAS listamos res-
puestas que recibimos al cierre del 2018 
o inicios del ‘19 sobre aspectos plantea-
dos en esta sección: desde la Empresa 
Eléctrica nos dicen que la solución de los 
bajos voltajes en el reparto Vista Bella de-
pende de una inversión “que no ha sido 
aprobada en los planes de cada año, 
donde hay que construir líneas eléctricas 
primarias y secundarias, e instalar trans-
formadores de distribución”. Queremos 
acotar que nos parece que siendo un 
asunto de varios almanaques, debería in-
cluirse en alguno, porque la existencia de 
“13 789 viviendas electrificadas a través 
de tendederas” pone un gran reto por 
delante. La misma institución respondió 
con respecto a la falta de alumbrado en 
el área Wi-Fi del reparto Lenin y la oscu-
ridad en la calle Cornelio Porro, desde la 

Polivalente hasta el puente del Casino. 
Señaló en el primer caso que todo está 
solucionado y, como es un parque, co-
rresponde la responsabilidad a Comu-
nales; en el segundo, muy solícitamen-
te nos dieron a conocer la cantidad de 
luminarias y su situación objetiva para la 
reposición de las mismas, así como que 
a este tema corresponde el 60 % de los 
planteamientos en las rendiciones de 
cuenta del delegado. Asimismo, nos hi-
cieron saber su descontento con nuestra 
coletilla sobre el ahorro de portadores 
energéticos… No desconocemos la ne-
cesidad del ahorro, lo que ha posibilita-
do que los apagones sean casi un mal 
recuerdo, pero lo de apagar las lámpa-
ras sabemos que no es decisión arbitra-
ria, por tanto, un análisis por su parte de 
cómo desconectar tres luces por un lado 
y encender dos en una ruta tan despobla-
da no nos parece imposible. Sugerimos 
un nuevo estudio al respecto.

OTRO ORGANISMO QUE respondió 
fue la Dirección Municipal de Justicia so-
bre el lamentable maltrato que recibieron 
Madalys Companioni y Leosdán Gon-
zález en el Registro de la Propiedad. El 

MS. c. Tomás Velázquez Torres asegura 
que hubo “falta de asesoramiento y su-
pervisión, así como negligencia del jefe 
inmediato superior, y lamentablemente 
no se puso en práctica el principio de 
educación formal y de cortesía”. 

MANUELA BRITO MIRABENT nos co-
menta sobre la lenta demolición del edifi-
cio sito en Avellaneda, entre Francisquito 
y San José que, fuera de todo proyecto, 
ocasionó la caída de parte de la tapia 
de su casa y la suciedad del entorno, 
asuntos que no han tenido solución, aun 
cuando antes de terminar el año los res-
ponsables inmediatos de ejecutar la obra 
aseguraron estaría solucionado. Queri-
da Manuela, ¿no será que no aclararon 
cuándo le resarcirían el daño a su propie-
dad y al ornato público?

DESDE COMUNALES NOS aseguran 
no tener la solución para la compleja si-
tuación del camposanto, tema abordado 
en Catauro el pasado 24 de noviembre. 
Con respecto al basurero que predomi-
naba frente a la Empacadora, afirmaron 
que quedó resuelto, pues presentaron 
dificultades con los equipos rotos y luego 

con el combustible, pero ya se realiza la 
recogida en días alternos.

TAMBIÉN RECIBIMOS notificación del 
Minint sobre la inconformidad de Pedro 
Manuel Padrón Cruz ante la solicitud de 
su documento de identidad. El teniente 
coronel Edel Aparicio Hernández, jefe del 
órgano de trámites, señaló que se evi-
denciaron irregularidades y errores en el 
procedimiento de trabajo por los funcio-
narios implicados, y escasa supervisión 
del proceso por el jefe de la oficina. A 
continuación nos apunta las medidas to-
madas con cada uno de los implicados.

EL ZOOLÓGICO DE Camagüey con-
voca a todos los niños de la enseñanza 
primaria y secundaria al concurso de di-
bujo Los Humedales de Cuba. Los traba-
jos pueden presentarse en las escuelas a 
través de sus guías base o directamente  
en el Departamento de Educación Am-
biental del Parque Zoológico. La fecha de 
admisión vence el próximo 25 de enero 
y la premiación se realizará en el propio 
parque el 2 de febrero. Las obras, en for-
mato carta deben ser acompañadas por 
nombre y apellido del autor, dirección 
particular y el nombre de la escuela.

La decimotercera comprobación 
nacional de control interno, auspi-
ciada por la Contraloría General de 
la República, ejercicio realizado a 
fines del 2018, evaluó a Camagüey 
en avance, al comparar los resulta-
dos de este capítulo con respecto 
al año precedente.

Tal apreciación fue reconocida en 
la reunión resumen a la que asistió 
la vicepresidenta del Consejo de 
Estado y titular de ese órgano de 
control, Gladys Bejerano Portela.

Las conclusiones están susten-
tadas en que durante ese proce-
so no se determinaron presuntos 
hechos delictivos o de corrupción 
administrativa, hubo progresos en 
la labor de las entidades que volvie-
ron a ser revisadas, a excepción de 
una, y en la elevación de la cultura 
y conciencia en el cumplimiento de 
lo dispuesto por el Estado.

A lo anterior se suman la obser-
vancia gradual del perfecciona-
miento del sistema empresarial 
—aunque no todo marcha a la per-
fección en materia de inventarios, 
en especial aquellos declarados 
ociosos o de lento movimiento—, 
el aumento del empleo de las guías 
de autocontrol, los programas de 
capacitación de los cuadros y los 
indicadores relativos al ahorro de 
recursos y el cumplimiento de las 
disposiciones legales.

Como programas complementa-
rios del ejercicio de comprobación 
a 22 entidades, en el que intervi-
nieron 104 auditores, se incluyeron 
los procesos de contratación eco-
nómica, estado de las cuentas por 
cobrar y pagar, cumplimiento de 
las normativas aprobadas para el 
control del combustible y para los 
pagos a privados.

Representantes del Grupo Em-
presarial de Comercio Interior y 
de la Empresa Ganadera Rectán-

gulo, de Guáimaro, las entidades 
más marcadas negativamente, re-
conocieron las debilidades detec-
tadas durante la comprobación y 
explicaron acciones para trans-
formar el panorama, de manera 
especial en el control de los com-
bustibles. 

Gladys Bejerano expuso que el 
control interno es de todos los días, 
exige acción sistemática y que las 
personas comprendan la necesi-
dad de dedicarle tiempo.

Razonó que si en las entidades 
se aplican las acciones de auto-
control y se usan las guías, no 
tienen que esperar la llegada de 
auditores para encontrar los pro-
blemas, mientras llamó a estimular 
la auditoría de gestión enfocada a 
la calidad de los servicios.

El 28 de enero, fecha del natalicio 
del Héroe Nacional José Martí, los 
auditores ratificarán los principios 
éticos inherentes a su cargo, dijo la 
Contralora General, quien anunció 
los objetivos de la XIV Compro-
bación Nacional del 2019 con un 
enfoque no de inspección, sino 
de auditoría en el control interno, 
cuentas por cobrar y pagar, entre 
otros temas, manteniendo el de 
los inventarios, que aún no está 
bien.

El miembro del Comité Central del 
Partido y primer secretario de la or-
ganización política en la provincia, 
Jorge Luis Tapia Fonseca, al clau-
surar el encuentro, dijo que cuando 
hay un buen control y el jefe se inte-
gra a este modo de hacer, quizá no 
todo sea perfecto, pero se avanza. 
Orientó ir a una etapa superior, de 
mayor rigor, revisar si todo lo que 
está en los planes se cumple, con 
énfasis en los acápites de repara-
ción y mantenimiento.

•Enrique Atiénzar Rivero

El Centro de Ingeniería Gené-
tica y Biotecnología (CIGB) de 
Camagüey, junto a jóvenes de 
varias instituciones de ciencia vin-
culados a las Brigadas Técnicas 
Juveniles (BTJ) de esta provincia, 
recibieron en el Salón de Protoco-
lo Nicolás Guillén, de la Plaza de 
la Revolución Ignacio Agramonte 
Loynaz, el estímulo Forjadores del 
Futuro por sus aportes a la Revo-
lución a través de su quehacer en 
ese sector fundamental en el desarrollo de la 
sociedad cubana.

Continuó el homenaje con la entrega de la 
distinción a integrantes de ese colectivo, a las 
universidades Carlos J. Finlay e Ignacio Agra-
monte Loynaz, y a especialistas que han hecho 
posible el progreso científico, desde el deporte 
y la agricultura, en los municipios de Vertientes, 
Nuevitas y Carlos Manuel de Céspedes.

Ailín Nordelo Valdivia, vicepresidenta de las 
BTJ a nivel provincial, expresó en las palabras 
centrales: “Fidel planteó que nuestras brigadas 

deberían ser fieles representantes de las tareas 
de la Revolución, porque es imposible concebir 
a una sociedad socialista sin aquellos hombres 
que se esfuerzan desde sus laboratorios para 
construir un mejor porvenir a su Patria”.

La entrega del lauro Forjadores del Futuro es 
conferida por la Unión de Jóvenes Comunistas 
a través de las BTJ a estudiantes, jóvenes y co-
lectivos por su destacada trayectoria en materia 
de ciencia y técnica.

•Yang Fernández Madruga

•Foto: Orlando Durán Hernández

Para agasajar el buen desempeño de sus 
trabajadores en ese ámbito, la delegación del 
Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Am-
biente (Citma), en el territorio, entregó el Pre-
mio Provincial que otorga la institución a las 
mejores investigaciones del pasado año, vin-
culadas a la innovación en diversos sectores 
productivos y de impacto social.

Las 13 pesquisas galardonadas, en su ma-
yoría de estudiosos de la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loynaz (UC), es-
tuvieron relacionadas con la perfección de la 
enseñanza en las aulas, el cuidado del patri-
monio, a la aplicación de nuevos métodos para 
contribuir a la agricultura, a la ganadería y a las 
formas de gestión para el desarrollo local. 

También fue conferido el Premio Provincial 
de la Calidad a las empresas Geocuba filial 

Camagüey-Ciego de Ávila, y la de Proyectos e 
Ingeniería por sus cumplimientos en un con-
junto de requisitos, que los hizo lograr una 
alta competitividad, confiabilidad de sus pro-
ductos, servicios y mayor eficiencia en pos del 
avance territorial.

Proseguirán las actividades por el Día de la 
Ciencia con un taller sobre los resultados e im-
pactos de proyectos del Plan de Ciencia 2018, 
el día 29, y para el 8 de febrero el encuentro 
entre los presidentes de las sociedades cientí-
ficas de la región.

En la UC tuvo lugar el encuentro Puertas 
Abiertas de la Academia de Ciencias de Cuba, 
con las nuevas tecnologías y la informatización 
de la sociedad como tema central.

•Y. F. M.

Avances en el 
control interno

Premios a la investigación y de la Calidad 
en jornada por la Ciencia

Nuevos 
Forjadores 
del Futuro
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“ (…) Toca a la prensa encaminar, explicar, enseñar, guiar, dirigir: tócale 
examinar los confl ictos, no irritarlos con un juicio apasionado, (...)”.

Ya lo dijo Martí. Y como su palabra siempre 
será regla, esta semana Adelante, junto a 
colegas de otros medios de prensa, reco-

rrió algunas obras movidas por los orgullos de 
los 505 años que nos cumple la Villa. Más de un 
centenar de acciones constructivas y de mante-
nimiento en diferentes sectores de la vida social 
significarían copioso regalo para una urbe que 
ya le suma un lustro a sus cinco siglos. Al menos 
algún documento así lo avala. También algunos 
compromisos y sudores. Lo lamentable es que 
una fecha de tantas magnitudes no merece “al-
gunos”, lo merece todo. Incumplimientos, inade-

cuada organización y gestión e insuficiente im-
plicación empañan no su belleza, ni su tradición, 
ni su cupo patrimonial de cultura y humanidad, 
mas sí la euforia y las nostalgias que suponen un 
cumpleaños de tanta espiritualidad. Esperemos 
que el 2 de febrero se corten las cintas de lo de-
corosamente inaugurable; a estas alturas no va-
len maratones que solo ganarían en chapucerías 
e insatisfacciones. En definitiva, hasta el 2020 te-
nemos almanaque para ganar(nos) los 505. La 
semana próxima retrataremos otros regalos que 
recibirá esta ciudad nuestra.

Por Rolando Sarmiento Ricart

La zafra chica dejó un repentino dulzor 
en las esperanzas de los siguientes 
cumplimientos. Hay sobrados resul-

tados para asegurar que la temporada 
agroazucarera 2018-2019 pudiera rebasar 
indicadores de eficiencia superiores en la 
cosecha y los ingenios camagüeyanos, 
tras la demostración de los “incógnitos” 
“Panamá”, de Vertientes, y “Argentina”, de 
Florida, pero ese preámbulo de molienda 
de fin de año ya es historia.

Ahora el clima se abre casi perfecto: 
fresco y soleado sobre las plantaciones 
cañeras y, sin embargo, las “sábanas ma-
ñaneras” siguen pegándoseles a la mayo-
ría de los pelotones mecanizados de corte 
que no acaban de estabilizar las entregas 
diarias de caña a los centrales. De ese 
desabasto ni siquiera escapa a intervalos 

el “Carlos Manuel de Céspedes”, situado 
entre los primeros ocho de las 54 fábricas 
que hacen azúcar hoy en el país.

Desde los preparativos de cosecha los 
especialistas de AzCuba en la provincia 
aseguraron que más del 60 % de la caña 
que se molerá en la presente zafra es que-
dada, vieja, y afectada por los fenómenos 
atmosféricos, cuyos mayores dividendos 
productivos para obtener más azúcar de-
ben lograrse antes de marzo y con proce-
sos fabriles altos. Ello hasta ahora no se ha 
estabilizado. De continuar la intermitencia 
en el suministro a los basculadores pone 
en peligro los rendimientos industriales, 
que redundan en la calidad del producto 
terminado.

Antes del tercer mes del año, conside-
rado el más óptimo en sacarosa cañera, 
se realizarán nuevos estimados para saber 
con cuánta materia prima total disponen 
los ingenios de la provincia. Mas lo cier-

to es, y muchos entendidos lo saben, que 
ningún central del territorio posee planta-
ciones propias suficientes para garantizar 
molidas estables de 150 días hábiles. Tal 
arrastre, con algunas honrosas excepcio-
nes en bases productivas, se corresponde 
con precedentes incumplimientos y defi-
ciencias en la siembra de caña, rehabilita-
ción de los campos deficitarios y escasa o 
ausente atención cultural a las restriñidas 
variedades plantadas.

Los seis ingenios agramontinos en zafra 
acumulaban —hasta el miércoles último— 
43 360 toneladas de azúcar, con destaque 
cuantitativo para el “Batalla de Las Guási-
mas”, colectivo que, sorteando altibajos 
de caña, además, encabeza el autoabas-
tecimiento eléctrico y el aporte al Siste-
ma Electroenergético Nacional con 1 731 
megawatt/hora.

El “Carlos Manuel de Céspedes”, junto 
al central vertientino, también supera la 

media provincial acumulada del 88 % de 
aprovechamiento del rendimiento poten-
cial cañero en enero (RPC), calendario 
que puede ser idóneo para aceitar los hie-
rros y organizar mejor la siega y tiro de la 
gramínea.

“Panamá”, en Vertientes, “Argentina”, de 
Florida, y “Siboney”, en Sibanicú, tampoco 
parecen desistir del compromiso con la za-
fra grande. Pese a que el “Brasil” esmeral-
deño no acaba de levantar vapor y afecta 
negativamente al tiempo perdido industrial 
provincial, que no es despreciable, todos 
los centrales necesitan que los cosecha-
dores comiencen los cortes temprano, or-
ganicen fuerzas y tecnología agrícola para 
que venzan sus tareas diarias y la eficien-
cia de los ingenios suba con molidas altas 
y estables, y no como hasta ahora, cuando 
por los avatares descritos solo aprovechan 
al 54 % la norma potencial de molida.

La zafra puede marchar mejor

Dos de los objetos de obra que empeñó 
la Empresa Alimentaria Camagüey son la 
dulcería-panadería Grimau y la Perezosa. 
En ambos casos está lista el área de 
servicio al público, pero aún restan 
algunos enchapes, pisos y ofi cinas de 
la administración. Tampoco están listas 
las áreas de elaboración. Luego del 2 de 
febrero, fi gura en proyecto un próximo 
cierre de Grimau para trabajar en los 
viejos hornos. ¿Tendrá sentido entonces 
una inauguración a medias?

El Estudio de Grabación, en la calle Príncipe, anda 
mudo. Ni encargados ni fuerza de trabajo. Obra 
paralizada al momento del recorrido de la prensa. 
Como usted ha concluido, para el festejo de la Villa no 
“sonará”. 

En el Recinto Ferial sumarán al parqueo, el anfi teatro y la cafetería ya terminados, 
dos naves expositivas que acogerán eventos como la Feria del Libro y Expocam. 
En la primera, según Yurisniel Hernández Romero, jefe a cargo por la Empresa 
Contratista General de Obras Camagüey (Dovel), fueron menos engorrosas las 
labores: colocación de carpinterías, fi nos, pinturas y urbanización de exteriores. 
En la segunda, al momento de la visita de Adelante, restauraban pisos; faltaba 
cerrar laterales y colocar las estructuras metálicas para el entrepiso que supondrá 
un segundo nivel. Además, la emblemática torre lucirá pintura y luces. 

Con una inversión que ronda los 500 000 pesos, 
la futura morgue más grande de la provincia, en 
el hospital clínico quirúrgico Amalia Simoni, sitio 
que acoge los servicios de Anatomía Patológica y 
el provincial de Medicina Legal, contará técnica y 
estructuralmente con todo lo que necesita: puertas 
independientes de entrada y salida, dos mesas para 
los procederes, dos neveras de conservación, explica 
Arturo Amores Ramada, subdirector de Asistencia 
Médica. Sin embargo, la escasez de arena y cemento 
“traba” allí las acciones constructivas, todo parece 
indicar que por mala planifi cación e incongruencias 
en las asignaciones. En dos ocasiones, explicó Tomás 
Silva Corona, jefe de la sección de Mantenimiento e 
Inversiones del “Amalia”, perdieron la arena por falta 
de medios para su transportación. 

Finalmente el Mercado Lenin 
se estrenará con cafetería, 
restaurante, un establecimiento 
para la venta de artículos varios, 
una pescadería, un local para 
productos lácteos, 16 kioscos 
para renglones agropecuarios 
y artesanales, y un punto de la 
Cadena de Tiendas Caribe. Iván 
Hernández Ramentol, jefe de 
Aseguramiento de la Empresa 
Minorista Camagüey, confi rmó 
la terminación en fecha. Con 
una inversión que ronda los 
973 000 pesos, a la visita de 
Adelante, la obra estaba en el 
pulido de pisos, pinturas y en la 
colocación del mobiliario.
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Foto: Tomada de @JorgeLuisPerd20

“Camagüey tiene potencialidades para 
convertirse en referencia nacional en las 
cuestiones de la informatización”, afir-

mó Jorge Luis Perdomo Di-Lella, ministro 
de Comunicaciones. “A pesar de su exten-
sión territorial y la densidad poblacional de 
la ciudad cabecera, es una provincia que 
puede aportar más”. Acerca de las coor-
denadas que guiarán este proceso en los 
próximos años, qué se hace bien y lo aún 
perfectible, los retos y perspectivas, y la po-
lítica referida a los precios de los servicios, 
conversó Adelante con el Ministro.

—Durante su visita dijo en varias oca-
siones que Camagüey puede convertir-
se en referencia dentro del proceso de 
informatización. ¿Qué fortalezas tiene el 
territorio?

—Hay conciencia de la importancia de 
este proceso; muchos de sus cuadros, en-
cabezados por las máximas autoridades, 
tienen presencia activa en las redes socia-
les. Hemos podido comprobar que está 
bien identificado lo organizativo y hay una 
cohesión entre los actores del territorio in-
volucrados en el tema. No solo del Minis-
terio de las Comunicaciones, Etecsa y las 
empresas que garantizan la infraestructura, 
sino aquellas que desarrollan softwares.

“Cuentan con una facultad de Informáti-
ca en la Universidad con más de 800 es-
tudiantes, y otras especialidades y carreras 
que tributan a la informatización. Existen 
proyectos concretos de desarrollo de apli-
caciones, investigaciones asociadas a la 
mejora de los procesos productivos me-
diante las Tecnologías de la Informática y 
las Comunicaciones (TIC); además, prevén 
la construcción de un Parque Tecnológico.

“La clave está en organizar mejor la ges-
tión de las necesidades. Se trata de un 
proceso transversal que toca a todas las 
estructuras y sectores, no solo al de la tec-
nología, también al sector productivo, y to-
dos deben estar en una misma dirección. 
Resalta el liderazgo de la Unión de Informá-
ticos de Cuba (UIC) en el territorio, muy vin-
culada a los proyectos de desarrollo local 
para la recreación sana de los jóvenes, con 
los sucesos culturales, y por eso es tan im-
portante la preservación de la camagüeya-
nidad desde las tecnologías. Es un pueblo 
muy culto y preparado, con participación 

en el debate local y nacional, sin dudas voz 
estimable en este empeño de país, incluso 
para la generación de contenidos”.

—¿Qué importancia le ve a la incorpo-
ración del sector no estatal al proceso?

—Nosotros trabajamos con la visión que 
varias veces ha explicado nuestro Presi-
dente: con la empresa estatal como la prin-
cipal fuente de desarrollo económico, pero 
el sector no estatal es un complemento. En 
Camagüey hay una tradición de trabajo con 
los cuentapropistas, incluso con programas 
de capacitación liderados por la Oficina del 
Historiador que busca su inclusión, eso hay 
que defenderlo y es otra de sus ganancias. 
El desarrollo de la informatización y el uso 
de las TICs no son exclusivos de los infor-
máticos, sino que es común a todos los 
sectores, por tanto, si tenemos un trabaja-
dor por cuenta propia que desarrolle soft-
wares, hay que aprovecharlo. Si contamos 
con un proyecto de desarrollo local o res-
taurante privado que use las tecnologías, el 
impacto es doblemente efectivo.

—¿Qué retos tiene la informatización 
de la sociedad en el 2019?

—Hay que continuar desarrollando la in-
fraestructura, que es la que permite aumen-
tar el acceso a los servicios de telecomuni-
caciones; sin embargo, tales perspectivas 
estarán en correspondencia con las posibi-
lidades del plan económico del país y de 
cada uno de los territorios. Este año am-
pliaremos las capacidades de telefonía mó-
vil, la cobertura de señal digital, se deben 
comercializar las capacidades que tenga 
aún la infraestructura fija, donde haya una 
posibilidad de prestar ese servicio hacerlo, 
tanto de voz como de datos.

“Es clave continuar el desarrollo del go-
bierno electrónico, sobre todo consolidar 
la segunda etapa de interacción con el 
ciudadano para que esas plataformas no 
solo brinden información, sino que pueda 
participar y debatir, sugerir, preguntar, ha-
cer trámites. El proceso de interacción es el 
reto más grande que tiene hoy el Gobierno 
en Camagüey y en Cuba. Hay que usar las 
TIC con mayor intencionalidad en la esfera 
económico-productiva del país y del territo-
rio, en la zafra, la ganadería, la producción 
de alimentos, sectores clave que pudieran 
beneficiarse mucho con la aplicación de 
esas tecnologías que reportarían mayor efi-
ciencia, control e impacto”.

—Una de las inquietudes más reitera-
das por la población es el precio de de-
terminados servicios. ¿Cuál es la política 
de la nación en ese sentido?

—Los servicios de telecomunicaciones en 
el país tienen diferentes tarifas, por ejem-
plo la telefonía fija y pública se comercializa 
a costos muy bajos en moneda nacional, 
y hay otros que son más costosos, como 
son los móviles, el acceso a Internet. La 
proyección es continuar disminuyendo las 
tarifas en cuanto las posibilidades de las 
inversiones y las capacidades instaladas lo 
permitan. En la medida en que puedan co-
nectarse más personas y se pueda asimilar 
más tráfico se irá disminuyendo el costo. 
Se seguirán haciendo ofertas. En el caso 
de los datos móviles hay que ampliar las 
capacidades de acceso para  que se pue-
da asumir más tráfico, tales inversiones se 
revertirán en opciones más económicas y 
paquetes más asequibles.

—¿Está preparada la población cubana 
para asumir la informatización de buena 
parte de los procesos en la sociedad?

—Yo creo que sí; el nivel cultural de la 
población cubana es alto, lo que le permi-
te asimilar mejor los cambios y las tecno-
logías. Las políticas educacionales de la 
Revolución avalan el dinamismo que hoy 
vivimos en las conexiones a Internet, por 
eso las personas se sienten parte y apor-
tan, sus historias de vida son una fortaleza 
que hay que aprovechar. Tenemos mucha 
gente preparada para el uso de las tecno-
logías, solo hay que enfocar los esfuerzos 
en el desarrollo económico y productivo del 
país, idea central de la política de informati-
zación de la sociedad.

La presidenta de la Comisión 
Electoral Nacional (CEN), Alina 
Balseiro Gutiérrez, intercambió 
con autoridades electorales de 
Camagüey para conocer los pre-
parativos del referendo constitu-
cional del venidero 24 de febrero 
en la provincia.

En la cita, presidida por la dipu-
tada Isabel González Cárdenas, 
presidenta de la Asamblea Pro-
vincial, y Mariano Basulto Pérez, 
presidente de la Comisión Elec-
toral Provincial, se ofreció una 
información integral de la marcha 
organizativa para el nuevo sufra-
gio, que avanza en las 871 comi-
siones de circunscripciones del 
territorio. Allí funcionarán 1 730 
colegios electorales para que el 
pueblo valide su Carta Magna, 
previamente sometida a consulta 
general, que la enriqueció.

En Camagüey y Nuevitas tam-
bién se habilitarán comisiones 
especiales en hospitales, termi-
nales de ómnibus, ferroviarias y 
en la cayería norte de desarrollo 
turístico, para facilitar a la pobla-
ción de paso y constructores la 
ratificación de la Ley de Leyes.

Basulto Pérez anunció que en 
2 220 lugares públicos se expo-
nen las listas de electores, cuya 
confección se hace a partir de la 
visita casa a casa para incluir en 
ellas a todos los camagüeyanos 
con derecho al voto y los jóvenes 
arribantes a los 16 años de edad, 
según la Ley 72, Ley Electoral.

Una acción conjunta en las 
escuelas y el barrio emprenden 
las comisiones electorales de 
circunscripciones y la Organiza-
ción de Pioneros José Martí, para 
garantizar el día de los comicios 
un promedio de ocho niños por 
cada colegio electoral, quienes 
custodiarán las urnas el 24 de fe-
brero, aniversario 124 del reinicio 
de la Guerra Necesaria organi-
zada y encabezada por el Héroe 
Nacional José Martí.

Alina Balseiro Gutiérrez, máxima 
autoridad electoral del país, resal-
tó las iniciativas camagüeyanas 
en pos de garantizar la asistencia 
a las urnas y por la calidad de la 
votación, muchas de las cuales, 
explicó, se replican en distintas 
provincias. Insistió en continuar 
profundizando los pasos del veni-
dero referendo, cada vez con ma-
yor organización, transparencia, 
compromiso y apego a las leyes 
y la Constitución.

Como invitados participaron en 
el intercambio los integrantes del 
Comité Central del Partido, Jorge 
Luis Tapia Fonseca, primer se-
cretario en Camagüey, y Mariela 
Rondón Pereña, quien llamó a 
involucrar a todos en el barrio en 
el actual proceso constitucional, 
que no es más que la validación 
de la consulta popular donde el 
propio pueblo opinó y escribió 
la Constitución que refrenda sus 
derechos sociales y económicos.

•Rolando Sarmiento Ricart

Principales resultados en el país:
•5 millones 300 000 líneas de celulares (600 000 más que el año 

pasado).
•1 830 radiobases de telefonía móvil (730 de 3G que garantizan su 

presencia en todos los municipios del país). Inició el despliegue 
de la 4G en Varadero, la zona norte de La Habana y el Mariel.

•Instalados 38 000 nuevos servicios de telefonía fija.
•5 millones de usuarios en Internet, el 60 % de esta cifra accede 

desde centros de estudio y trabajo.
•1 270 sitios Wi-Fi de acceso a Internet, 870 en áreas públicas y 

670 salas de navegación.
•67 000 hogares con el servicio Nauta-Hogar en 155 municipios 

y 34 zonas rurales.
•La televisión digital cubre el 70 % del territorio nacional y la 

señal HD llega a todas las cabeceras provinciales.
•Etecsa ha comercializado más de 350 000 terminales móviles.
•Se encuentran informatizados el Registro Central del Sancionado, 

Registro de Actos de Última Voluntad y el de Declaratoria de 
Herederos.

•929 cajeros automáticos y 12 100 POS.
•120 000 usuarios utilizan la plataforma informática Transfermóvil.

Más online en el 2019 Presidenta de la 
Comisión Electoral 

Nacional intercambia 
en Camagüey

Perfeccionar el marco legal, regulatorio y normativo.
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Desarrollar la infraestructura tecnológica.

Desarrollar los contenidos y servicios digitales cubanos.

Proteger el ciberespacio y el espectro radioeléctrico.

Reordenar la actividad productiva y de servicios 
de este sector.

Perfeccionar la gestión, actualización, comerciali-
zación de contenidos y dispositivos.

Fomentar la industria del equipamiento y reordenar la acti-
vidad informática.
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Por Yang Fernández Madruga. Foto: Del autor

Hay dos características 
esenciales que distinguen 
a un colibrí: el color del 

plumaje y su tamaño. También se 
reconoce a la intrépida ave por 
la curvatura de su pico, mode-
lado gracias a la sabiduría de la 
evolución, para obtener el néctar 
de las flores. En Cuba contamos 
con un par de ejemplares muy 
similares entre sí. Uno es el más 
pequeño del planeta, conocido 
como zunzuncito, y el otro, el 
Proyecto Colibrí, que liba de la 
belleza del planeta a través del 
arte del miniaturismo.

Las proyecciones de esa inicia-
tiva sociocultural, creada el 28 de 
enero del 2009, se sintetizan en 
la frase martiana “Toda la gloria 
del mundo cabe en un grano de 
maíz”. Materializa su razón de ser 
la agrupación de creadores que 
defienden una práctica antigua, y 
a veces subvalorada, como la ela-
boración de miniaturas. Anida en 
la Casa de la Memoria, sede de 
la Sociedad Cultural José Martí 
(SCJM), filial Camagüey. Unifica 
disímiles miradas en torno a un 
tema tan universal como el idea-
rio de El Maestro.

A diez años de su nacimiento, 
el aleteo de “Colibrí” no ha per-
dido lozanía. Tan intenso como 
la interpretación para piano del 

Vuelo del moscardón, se mueve 
a un ritmo constante, al compás 
de su fundador y presidente, Na-
zario Salazar Martínez. “Tenemos 
alrededor de 60 integrantes, que 
incluyen tanto a reconocidos ar-
tistas como a jóvenes y adultos 
amantes de la escultura, la pin-
tura, la fotografía… Y la mayoría 
toma, a manera de referente en 
sus obras, a la naturaleza, y re-
descubren el legado del Apóstol 
desde una visión muy personal”.

El proyecto es un picaflor que 
se respeta. Inconforme con un 
solo jardín, su sede se desplaza 
de un sitio a otro para depositar 
un poco de su esencia. “Hemos ex-
pandido nuestras acciones hasta 
los centros culturales, universida-
des, galerías, diversas comuni-
dades en los municipios de Ca-
magüey y de varios territorios del 
país”, apunta Salazar Martínez.

Han alimentado su prestigio e 
impacto en la sociedad con la 
realización de talleres para supe-
rar a sus miembros, exposiciones 
provinciales, cursos y la inaugu-
ración de las Bienales Nacionales 
y Regionales, estas últimas cele-
bradas en el Museo de la Cons-
titución, en Guáimaro. Le suman 
también energía muestras como 
El reto de lo diminuto, efectuada 
en el 2016, en la ciudad de Ca-

magüey, y Honrando al insigne, 
en el Memorial José Martí, de La 
Habana, durante ese mismo año.

Entre las virtudes de estas aves 
se encuentra su lado maternal. 
Protegen y suministran comida 
a sus crías hasta que están 
aptas para abandonar el nido. 
Cuidados similares los brinda la 
sección infanto-juvenil de la ini-
ciativa: enseña a los niños y ado-
lescentes una base artística para 
entender el entorno a partir de las 
herramientas del arte. Les induce 
a querer la imagen de José Martí 
como modelo para sus pinturas, 
como un paradigma de valores.

Uno de los pequeños más 
fieles ha sido William Céspedes 
Cervantes. Desde los ocho años 
pertenece al proyecto, y disfruta 
el tiempo que invierte en él. Cada 
encuentro representa “una opor-
tunidad para dibujar retratos y ex-
presar las vivencias que hemos 
tenido, como grupo, en visitas a 
jardines botánicos y espacios na-
turales”.

Cuando llega a la adultez, el 
colibrí ostenta un plumaje exqui-
sito. Sobre el cuerpo milimétrico 
resaltan los colores esmeralda, 
rubí, zafiro, tonalidades tan diver-
sas como las más de 300 espe-

cies existentes. La que cumple 
su década cuenta con creadores 
que han deslumbrado al público 
con una gama compleja, con una 
estética distintiva en sus piezas, 
como es el caso de Juan Carlos 
Fernández Jiménez, quien ha 
sido multipremiado en distintas 
ocasiones en los certámenes 
convocados.

“Me siento satisfecho por per-
tenecer a esta familia de hace-
dores de trabajos a una escala 
diminuta. He podido compartir 
experiencias con autores de 
otras provincias y mostrar al pú-
blico que una pieza, que puede 
caber en la yema de un dedo, no 
es tan fácil de confeccionar como 
algunos creen”, dijo el dos veces 
ganador del Premio Nacional de 
Miniaturismo.

Aseguran los científicos que el 
promedio de vida de un colibrí 
oscila entre los tres y cinco años. 
Pero el ejemplar camagüeyano 
quebranta pronósticos y festeja 
hoy su décimo aniversario, con 
la inauguración de la exposición 
retrospectiva Del arte vívido, a las 
10:00 a.m. en Pobres, esquina 
Triana. Será un buen momento 
para sacudir con fuerza las alas 
y brindar por aquellos destinos 
que pronto sentirán la dulzura 
del arte mezclada con el polen 
martiano.

“Colibrí”, una década libando la fl or martiana

El aniversario 95 de las emisiones radiales en Cama-
güey, transmitidas por primera vez el 16 de enero de 
1924, desde la habitación 21 del Hotel Plaza, fue recor-
dado por los trabajadores de ese medio en la provincia 
y por los ciudadanos de esta urbe que hoy se mantie-
nen fieles a sus encantos.

Se rememoró en ese espacio cómo la emisora 7AZ se 
convirtió en la segunda del país y en una de las pioneras 
en América Latina al emitir su señal, a las 8:00 p.m., con-
formada por una programación política y cultural. Con 
el transcurso del tiempo se le dio el nombre de CMJA y 
la estación mantuvo una cartelera estable anunciada de 
forma diaria por el periódico El Camagüeyano. A su vez, 
la lectura de las noticias de la prensa la transformó en el 
primer noticiario local.

En el encuentro fueron reconocidos con la distinción 

La radio, sentido de una vida, la copista del Grupo Dra-
mático Nino Moncada, Bárbara Juliana Tamayo Lanier, 
y el realizador de sonido Ricardo Benítez González, por 
20 años de labor ininterrumpida y por su contribución 
a la cultura en el territorio. Se llamó a los radialistas a 
laborar por un discurso radiofónico atractivo y creati-
vo para incrementar seguidores de todas las edades y 
gustos. A 95 años de aquella primera transmisión, junto 
a la planta matriz Radio Cadena Agramonte, Camagüey 
cuenta con otras diez emisoras municipales. 

Este 16 de enero se habló además de la rica historia 
del Hotel Plaza, fundado en el 1907, y que acogió a per-
sonalidades como la poetisa chilena Gabriela Mistral, el 
novelista cubano Carlos Loveira y el llamado padre de 
la radionovela en Cuba, Félix B. Caignet. 

•Y. F. M.

Texto y foto: Enrique Atiénzar Rivero

Con 91 años, Blas González Rodrí-
guez, uno de los integrantes del 
cuarteto camagüeyano Voces del 

Momento, todavía tarareaba la canción 
Bonito Camagüey.

Para él, la obra musical, de la autoría de 
Ángel Moras Palacios, y Amorosa Guajira, 
de Jorge González Allué, son himnos que 
identifican a los lugareños.

Bajo el influjo de los veinte años del 
periódico Adelante, los integrantes de 
Voces del Momento viajaron a La Habana 
a grabar en la Egrem un disco de 45 re-
voluciones por minuto, dedicado al 12 
de enero de 1959, fecha fundacional del 
órgano de prensa, y en el que interpreta-
ron Bonito Camagüey.

Con Blas conversamos acerca de ese 
hecho en lo que fue su última entrevista, 
pues falleció solo unos días después, sim-

bólicamente el pasado sábado, cuando 
este rotativo cumplía 60 años.

“Que nos escogieran fue grandioso y 
emocionante. No éramos nada del otro 
mundo como cuarteto, pero en seriedad 
había que contar con nosotros”.

El fonograma incluye, además, Todo es 
soledad, por el grupo Lágrimas Negras, 
y por la orquesta Maravilla de Florida, el 
son montuno Y lo bailan todos. Fue obse-
quiado a cada uno de los trabajadores de 
Adelante y enorgulleció a Blas y sus com-
pañeros.

—¿Todavía se acuerda de cantar?
—Cómo no, eso nunca se olvida.
—¿Aprendió en la academia o es au-

todidacta?
—De oído. Después de viejo, con cin-

cuenta y pico de años, me gradué en 
teoría y solfeo en la escuela de superación 
de artistas.

Luego, Blas cumplió al pie de la letra el 
consejo familiar de cuando era un niño, de 
que cada vez que pudiera se situara cerca 
de un radio y tarareara las canciones que 
le sirvieran para afinar el oído.

Me contó también de la actuación de 
Voces del Momento como integrantes de 
una brigada artística que recorrió cam-
pamentos de combatientes cubanos en 
Angola y los nombres de quienes integra-
ron el cuarteto en distintos momentos: los 
hermanos Elpidio y Angelito Moras Pala-
cios, Rosa Gómez y Gaspar Junco.

Ana María López, de 83 años y su 
esposa hace 63, no pierde la oportunidad 
de recortar materiales periodísticos y com-
pilarlos. 

—Blas, ¿tiene la costumbre de leer 
Adelante?

—No pierdo ese hábito. Cada sábado 
estoy detrás de él y fajado con el “perio-

diquero”. ¡Oye, mi Adelante! Siempre es 
importante leer las noticias de Camagüey. 
En sus 60, le deseo al periódico que refleje 
interesantes historias de vida, perdure la 
sección Catauro y publique artículos que 
nos mantengan al corriente de las activida-
des de la provincia.

Un espacio para Adelante en el corazón de Blas

  Camagüey celebra 95 años de transmisiones radiales
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Por Alejandro García Gutiérrez (Estudiante de Periodismo)
Fotos: Félix Anazco Ramos

Por primera vez en la his-
toria del béisbol cuba-
no, un equipo tunero se 

coronó en la Serie Nacional. 
Ocurrió esta semana, en el 
estadio villaclareño, donde 
dos camagüeyanos subieron 
al podio con franelas verdi-
rrojas. Por eso, y por la quí-
mica que buena parte de los 
lugareños tiene con el equipo 
de la vecina provincia, este 
viernes muchos salieron a 
agasajar a los campeones, 
a su paso por aquí. Y Pablo 
Civil, el manager ganador, rei-
teró su gratitud hacia un pue-
blo que apoyó a su conjunto 
como si fuera propio. 

Días antes, había dialogado 
con Adelante sobre Alexan-
der Ayala y Dariel Góngora, 
protagonistas de la histórica 
hazaña.

—A pesar de ser el 
equipo de Las Tunas neta-
mente ofensivo y presentar 
lagunas en su pitcheo, a la 
hora de seleccionar refuer-
zos pidió a Alexander Ayala 
como primera opción...

—Escogí primero a Ayala 
porque tenía cinco oportuni-
dades y considero que en el 
país hay más lanzadores que 
bateadores. Además, nuestra 
debilidad estaba en el campo 
corto, teníamos que corregir-
la, y Ayala había jugado muy 
bien la temporada anterior. 
Sabía que al seguir fortale-
ciendo la ofensiva, el equipo 
se volvería más competitivo.

“Conversé con él anterior-
mente y me mostró su deseo 
de ser ‘leñador’ otra vez. Él 
mismo me confesó —y ahora 
lo digo por primera vez para 
que el pueblo camagüeyano 
lo sepa—, que Paret lo con-
tactó para que se integrara a 
Villa Clara en la segunda fase 
y él le respondió que con 
quienes quería jugar era con 
los Leñadores”.

—El año pasado dirigió 
a cuatro lanzadores cama-
güeyanos, pero ninguno de 
ellos era Dariel Góngora. 
¿Por qué esta temporada 
pedirlo a él y no a uno de 
los que ya conocía?

—Yariel Rodríguez estaba 
en mis planes, pero Sancti 
Spíritus lo pidió primero, 
eso es como una ruleta de 
la suerte, y José Raúl Delga-
do me lo llevó. Ya me había 
fijado en Góngora la tem-
porada pasada cuando nos 
ganó un juego lanzando en 
la segunda fase con Matan-
zas. Es un pitcher muy do-
minante, tenía buenos núme-
ros este año y en Cuba hay 
pocos zurdos como él. Por 
sus características comple-
mentaba muy bien al equipo 
y lo analizamos antes de co-
menzar la solicitud de los re-
fuerzos; por eso este año se 

inclinó la balanza hacia él.
—¿Cuál ha sido el mayor 

aporte de ambos peloteros 
a su conjunto?

—A Góngora y Ayala les 
nombré “los dos guerreros”. 
Encajaron muy bien en el 
equipo: Ayala, con la expe-
riencia del año pasado, y 
Góngora, a pesar de estar 
con nosotros por primera 
vez. Parecen tuneros que 
han jugado aquí toda la vida, 
y el pueblo los ha acogido 
como tal.

“Son atletas muy discipli-
nados, nunca se dan por 
vencidos y luchan por la vic-
toria. Ayala ha jugado incluso 
con lesiones porque sabe la 
importancia de su presencia 
en el terreno. Góngora es 
un pelotero muy inteligente, 
estudia al contrario y trabaja 
en sus debilidades. Inclu-
so desde el banco ayuda a 
los que están lanzando. Se 
les acerca y les indica, por 
ejemplo: ‘a los bateadores 
que vas a enfrentar ahora 
les afecta tal lanzamiento’, 
‘fulano batea mejor la curva 
y mengano, la recta’... Ese 
análisis del rival lo ha ayuda-
do a ser mejor en cada pre-
sentación”.

—A pesar de tener buenos 
números hace varias cam-
pañas, Góngora parece in-
visible para los que confor-
man el equipo Cuba. ¿Cuál 
cree que es la causa?

—Considero que obede-
ce a que Camagüey avanza 
poco en la Serie, lo cual limita 
que se vea la calidad de 
muchos de sus jugadores. 
También creo que hay que 
fijarse en los peloteros de las 
provincias más orientales y, 
sobre todo, en los jóvenes.

“Es un muchacho que no 
pasa de los 25 años, inteli-
gente, corajudo y dominante 
sobre todo, que le sabe pit-
chear muy bien a los zurdos. 
En su corta carrera lo ha 
hecho muy bien y quizás esta 
sea su temporada consagra-
toria. Hay que ir pensando 
en él para la preselección del 
equipo Cuba”.

—El año pasado muchos 
pensaron que podía dirigir 
algún conjunto nacional; sin 
embargo, no fue así. Ahora 
se perfila como fuerte can-
didato para tomar las rien-
das del “Cuba”. ¿En esa 
posición seguiría contando 
con Ayala y Góngora?

—¡Por supuesto que sí! 
Este resultado me ha costa-
do mucha dedicación y supe-
ración, incluso para hablarles 
a los muchachos, porque 
estos no son los mismos que 
antaño: leen, indagan en In-
ternet, se preparan.

“El año pasado tuve una 
labor destacada al frente de 
este mismo equipo y sin em-
bargo no se me dio una expli-
cación de por qué no había 
sido elegido como director 
de los conjuntos nacionales 
que toparon en el exterior. 
Dirigí uno de los equipos de 
la Serie Especial y al igual 
que otros directores supuse 
que iría frente al que viajó a 
Holanda. Esto para nada me 
amedrentó, por el contrario, 
me motivó a seguir esforzán-
dome.

“Seguiré preparándome 
y ojalá los éxitos me acom-
pañen siempre. Vivo para el 
béisbol y no del béisbol. En 
estos dos años las cosas me 
han salido bien gracias al tre-
mendo colectivo de trabajo 
que tengo y a la labor de los 
directores que me antece-
dieron. Y por supuesto, los 
refuerzos, que tanto me han 
aportado, han formado parte 
de esta travesía y los tendría 

en cuenta en caso que se 
cumpla lo que dices”.

—Bajo su mando ha 
tenido a varios camagüe-
yanos. ¿Por qué considera 
que este conjunto no acaba 
de dar el salto de calidad 
que espera su afición?

—Camagüey tiene un plan-
tel muy valioso. No sé qué 
sucede, a lo mejor falla el fun-
cionamiento como equipo, 
aunque no me gusta entro-
meterme en las interiorida-
des de otros colectivos.

“La verdad es que tienen 
figuras muy importantes y 
talentosas, principalmente en 
el área del pitcheo. Pueden 
dar un poco más, pero deben 
empujar todos hacia la meta. 
He oído, aunque no es oficial, 
que Miguel (Borroto) pudiera 
dirigirlos en la temporada ve-
nidera, veremos qué sucede 
porque me consta que es un 
excelente estratega”.

—La afición camagüe-
yana los ha abrazado en 
esta postemporada cuando 
viajaron a Ciego de Ávila y 
Villa Clara...

—Te voy a decir algo que 
pocos saben: no solo fue 
cuando regresábamos de 
Ciego, también cuando 
íbamos para allá. Tras ganar 
los dos primeros juegos 
contra los avileños, en el 
camino, hicimos una parada 
en una gasolinera de Ca-
magüey y las personas nos 
reconocieron, se nos acer-
caban y nos deseaban la 
victoria. Incluso me comen-
taron que querían llevar una 
conga para apoyarnos y que 
el Gobierno de la provincia 
iba a poner guaguas para fa-
cilitar la transportación. Eso 
me sorprendió y me llenó de 
alegría.

“Al regreso todo fue muy 
lindo, los niños salían de las 
escuelas y sacudían las pa-
ñoletas a nuestro paso, los 
trabajadores igual, volcados 
a la calle. Me sentí como si 
estuviese en Las Tunas. Re-
cuerdo los carteles de ‘Le-
ñadores Campeones’ y los 
gritos de ánimo a Ayala y 
Góngora. Estoy muy agrade-
cido con la afición y el pueblo 
camagüeyano, la tierra de 
mis dos guerreros”.

Deportes
A cargo de Félix Anazco Ramos

CAMAGÜEY, SÁBADO 19 DE ENERO DEL 2019

Pablo Civil: “Gracias a la tierra de 
mis dos guerreros”

REGRESAN LAS MORENAS
Desde ayer, el Palacio de los 

Deportes Rafael Fortún Chacón 
acoge, por tercer año consecu-
tivo, el Campeonato Nacional 

de Voleibol para damas. En esta edición in-
tervienen los seis mejores equipos del país, 
encabezados por Villa Clara, campeón de-
fensor, La Habana, Cienfuegos y Camagüey. 
Guantánamo se integra a la élite en el 2019, 
en sustitución de Pinar del Río que perdió la 
categoría. Locales y capitalinas parten como 
favoritas para destronar a las villaclareñas.

MIURAS VUELVEN AL RUEDO NACIONAL
El equipo de esta provincia enfrenta hoy en 

la cancha de la Academia Provincial Amador 
Fernández su primer compromiso en la 104 
Liga Cubana de Fútbol ante su similar de Las 
Tunas. Ahora, bajo las órdenes del DT Mario 
Matamoros, los Miuras intentarán mejorar el 
cuarto puesto de la edición anterior en medio 
de una profunda renovación generacional en 
sus filas.

APERTURA 505
Más de un centenar de jugadores de todo 

el país tomarán parte en el Torneo de Ajedrez 
Aniversario 505 de la fundación de la Villa 
de Santa María del Puerto del Príncípe, que 
se efectuará en la sala Capablanca de esta 
ciudad, del 1ro. al 6 de febrero. En esta opor-
tunidad la tradicional competencia ajedrecís-
tica de Camagüey incluirá las categorías 9-10, 
11-12 y 13-15 años, además de la juvenil.

•Manuel Moya Suárez
(Radio Cadena Agramonte)

En la entrada del Palacio de los Deportes 
Rafael Fortún Chacón, el sábado 26 de enero, 
sonará el disparo de arrancada del Maratón 
Adelante 2019. 

El circuito tendrá una extensión de diez ki-
lómetros y los participantes se agruparán en 
las categorías: niños (de 12-16 años de edad), 
libre (17-35), máster (36-56), máster D (más de 
61 años). Además se premiará especialmente 
a los afiliados a la Ansoc, la ANCI y la Aclifim.

Los interesados podrán inscribirse me-
diante llamada telefónica al número 32-221615 
de 8:00 a.m. a 4:00 p.m., por correo electró-
nico a la dirección  adriyane@inder.cu, o pre-
sentarse al departamento de Actividad Física 
Comunitaria de la Dirección Provincial de De-
portes.

El trazado de la carrera comprende andar 
por la Avenida Javier de la Vega hasta la esqui-
na de la avenida de la Libertad, continúa hasta 
la Plaza de la Caridad a incorporarse a la calle 
Cuba y luego a la Carretera Central hasta la 
Fuente de la Juventud, en el reparto Julio An-
tonio Mella. Sigue por esa vía hasta la Avenida 
Mónaco, a incorporarse a la Avenida Jayamá, 
retornar a “la Central”, continuar hasta la Ave-
nida 26 de Julio, pasar junto al estadio Cándi-
do González y volver al punto de inicio.

La carrera tuvo sus años de gloria cuando 
se extendía por 21 kilómetros desde la Plaza 
de los Trabajadores hasta el poblado de Al-
tagracia. Actualmente las autoridades locales 
del proyecto Marabana-Maracuba estudian la 
posibilidad de rescatar este formato e incorpo-
rarlo al sistema de competencias nacionales.

La jornada de festejos deportivos también 
incluye un juego de softbol entre el equipo 
camagüeyano de la Unión de Periodistas de 
Cuba y uno de Glorias del Deporte y trabaja-
dores del Inder en el terreno del Centro Re-
creativo Cultural Casino.

Para Adelante 
a la carrera

En varios puntos de la geografía camagüeyana, la afi ción agasajó a los 
Leñadores.



Han sido muchos los 
reconocimientos de lecto-
res, instituciones y organis-
mos llegados a Adelante 
por diferentes vías. Desde 
acá agradecemos a los 
trabajadores del Joven 
Club de Computación, 
muy activos en el even-
to por el aniversario en la 
red social Facebook; a 
los de Desoft y la Aduana, 
que nos recibieron en sus 
sedes; a las direcciones 
provinciales de Educación, 
la Unión de Jóvenes 
Comunistas, la Central de 
Trabajadores de Cuba, la 
Asociación Nacional de 
Agricultores Pequeños, 
la Federación de Mujeres 
Cubanas, la Comisión 
Electoral Provincial, el 
Ministerio del Interior y 
Cultura, quienes nos aga-
sajaron en la gala organi-
zada por esta última insti-
tución con sus estudiantes 
de las escuelas de Arte, 
al Ballet Contemporáneo 
de Camagüey; al Fondo 
Cubano de Bienes 
Culturales, Artex, Correos 
de Cuba y Lácteos 
Camagüey, coauspiciado-
res de los concursos y el 
maratón del próximo sába-
do; y muy especialmente, 
los “adelantados” reco-
nocemos a la Universidad 
de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz, a la 
Oficina del Historiador de 
la Ciudad y a la Empresa 
de Turismo Santa María, 
por sus felicitaciones y por 
su complicidad para con 

todos nuestros eventos.

El Taller Nacional de Prensa Escrita contó con la participación de profesionales y directores de ocho 
periódicos, y la presencia constante del presidente de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC) en el 
país, Ricardo Ronquillo Bello. El evento comenzó con el disfrute de la Maqueta de la Ciudad y sesionó 
en los centros de Gestión Cultural, y de Interpretación del Patrimonio. Entre los temas estuvieron la 
infl uencia de Twitter en el periodismo, la gestión de contenidos multimedia, el abordaje de temáticas 
económicas, y la generación de contenidos de alta noticiabilidad, el periodismo gráfi co y el de 
investigación. En la sesión de la tarde, el panel fi nal, bajo el título Desafíos, fue protagonizado por dos 
de los más reconocidos intelectuales de la provincia, los doctores Olga García Yero y Luis Álvarez 
Álvarez, Premio Nacional de Literatura 2017, quienes se declararon amigos del medio de prensa, y el 
presidente nacional de la UPEC, Ricardo Ronquillo Bello.

Ruta de un cumpleaños

Hasta la casa, en Cisneros No. 306, muchos se llegaron a celebrar la larga vida de 
Adelante y su signifi cación para los camagüeyanos. Los abrazos llegaron esta 
vez de manos de la Federación de Mujeres Cubanas, la Aclifi m, los Comités de 
Defensa de la Revolución y la empresa TecnoAzúcar.

Para saber qué debemos mejorar y cómo nos ven nuestros lectores llegamos hasta el taller de 
Industrias Locales donde laboran personas con discapacidad. Allí nos sugirieron potenciar la 
publicación de mayor cantidad de trabajos periodísticos que den referencias de su vida cotidiana, 
y en particular, de sus aportes al movimiento deportivo. Recibieron elogios las secciones Catauro, 
Actualidades y La Hendija, y llenamos agendas con propuestas de temas: los estanquillos de 
Correos, la limpieza de las playas, el combate a las indisciplinas sociales, empeño en el cual “la 
prensa desempeña un rol fundamental”, según Armando Espinosa, miembro de la Asociación 
Nacional de Ciegos y Débiles Visuales, y secretario de la sección sindical en el taller.

Nuestro amigo, el chef Frank Rodríguez Pino y otros integrantes de la Asociación 
Culinaria sorprendieron a la familia con la creación de un plato, preparado de 
pollo con caramelo, que será reconocido bajo el nombre Adelante.

En una sola foto, un grupo de “adelantados” de todas las generaciones. 

Agradecimientos 
especiales en los 60:

Fotos: Leandro Pérez Pérez, Orlando Durán Hernández y Félix Anazco Ramos


